

RENOS  
CARMILES

De 1.ª y 2.ª Manacor.  
8'15 (mixto) 8'10 m. y 2'45 t.  
Palma y La Puebla.  
8'15 (mixto) 8'10 m. 2'45 y 4'15 (mixto), t.  
De Manacor a Palma y La Puebla.  
8'15 (mixto), 8 m. y 5'5 t.  
De La Puebla a Palma.  
4 (mixto), 8'30 m. y 5'30 t.  
De La Puebla a Manacor a las 4 (mixto)  
8'30 m. y 3'15 t.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,  
Y EN LA LIBRERIA DE R. ROTGAR,  
Palacio, 4.

EL ENANO MISTERIOSO.

¿Cuántas veces nos hemos reído en Madrid, repitiendo este título de una mansueta novela?

Y, sin embargo, yo quisiera llamar así al enano de Lille, á este pobre muchacho vendido por sus padres, devorado á la vista del público...

Es una historia trágica, en la que el héroe es un desdichado personaje cómico. Los lectores del periódico ó de los periódicos, en que el hecho terrible ha sido referido, no le habrán dado tal vez, importancia extraordinaria.

A mí me ha producido tal efecto, que quiero consagrar á este punto mi conversacion de hoy con esos lectores.

«Nada hay más novelesco que la realidad,» dijo Walter Scott, Víctor Hugo, Flaubert, Zola, no han imaginado nada más patético ni más horroroso...

El caso el siguiente:

Diez meses há, un saltimbanqui llamado José Lumeau, «compró,» (nótese bien este principio) compró á los esposos Troublot, vecinos de Lille, un hijo deforme que estos tenían.

El hijo vendido era enano. Su estatura, setenta y dos centímetros. Su edad, diez y siete años.

Era acaso el enano más extraordinario que haya visto el público aficionado á estos fenómenos que se enseñan en las ferias.

«Su aspecto,—dice la relacion que nos sirve de base—causaba honda pena, primeramente por la deformidad del cuerpo (la nariz era desmesurada, los pies enormes) y luego por la expresion de tristeza y constante afliccion que en él se observaba.»

«Pobre muchacho! decía yo ayer á mis oías leyendo esto. Desde niños nos hacen creer en lo primoroso de las obras del Criador. ¿Qué le hicistes tú á Dios para que te expusiera á la befa constante de la humanidad?»

Me figuró ¡oh José! tu horrible fisonomía constantemente contraída por la expresion de la pena.

A veces nos aborrecerás á los demás mortales que sin haber puesto nada de nuestra parte hemos venido al mundo completos, y como dicen en Andalucía, «muy bien concluidos,» dispuestos á amar y á ser amados, mientras que tú, allí en tu rincón de Lille oías á cada momento expresiones de risa ó de horror pronunciadas por cuantos vecinos te encuentran al paso.

No podrás amar, porque no encontrarás quien te ame. Tus padres... ¡te venden!

Pero dejemos para más adelante las digresiones. José fué vendido al titiritero.

El éxito de este enano sin rival fué inmenso en varias ferias de los alrededores.

La barraca de Lumeau estaba siempre llena de espectadores, José era un gran negocio.

Pero al tal Lumeau no le habia enseñar su fenómeno, que miraba con cierto desprecio la multitud.

Habia que añadir algun atractivo al espectáculo, y Lumeau imaginó una gran novedad.

Vestir al enano de domador y que éste hiciera un simulacro de lucha con tigres diminutos.

Los tigres serian media docena de gatos pintados de rayas negras en el lomo.

José se presentaria al público rodeado de sus tigres en miniatura, agitaría el látigo como pudiera hacerlo Bidel con sus leones, y el público llenaría la barraca dentro de la cual hallaría un espectáculo nuevo, «gracioso,» una gran diversion, en fin, que triplicaría el éxito.

Pero el pobre José tenia un miedo es pantoso á los gatos.

Suplicó, lloró, quiso escaparse varias veces de las garras del titiritero, verdadero tigre con figura humana, que para obligarle á aprender le daba una paliza diaria.

No, no es posible que la multitud, indiferente al sufrimiento oculto de los que la distraen, pueda suponer lo que aquel desgraciado debió pasar hasta acostumbrarse por fuerza, á ser domador de los seis gatos de su amo.

Por fin, logró, al parecer, dominar su terror.

El miedo del látigo de Lumeau dió valoro impulso al suyo, y después de largos insomnios, infinitos puntapiés recibidos y amenazas de no comer si no vencía su miedo, dió la primera representacion, con éxito grande.

«El público se divertía mucho!»

«Pero estaba escrito que José llegaba hasta el Calvario. Su «la cruz» debía ser horrible y hé aquí lo que la prensa ha referido en un suelto de veinte ó treinta renglones.

«El 2 de Julio último, en la feria de Beaupré sur Saone, y cuando menos podía esperarse, uno de los gatos saltó al cuello de José y lo hizo caer al suelo.

«En un segundo, todos los demás tigres en miniatura cayeron sobre el diminuto domado, y antes que los pudieran separar el enano «extrangulado, arrancados los ojos, y destrozado el rostro, habia muerto.

«La nariz, arrancada por uno de los vengativos enemigos, se la comió otro en un rincón de la jaula, á la vista del público aterrado.

«Un grito de horror se escapó de todos los labios. La multitud pedía la muerte del amo que huía, para evitarla, del lugar del suceso...»

«Los tribunales le buscan sin descanso.»

«Declaro, á riesgo de caer en ridiculo por exceso de sensibilidad, que estas líneas me amargaron el día.

Pensar que nacen seres monstruosos, que sus padres los venden; que hay miserables que los explotan; que un pueblo civilizado se divierte con ellos, y que al fin son echos pedruzcos á la vista del público...»

«¿Qué mundo es este y que feroces instintos los de esta humanidad á la cual no parece sino que se le aumenta la crueldad á medida que va siendo más civilizada?»

Supongo que el saltimbanqui sea habido. La ley francesa podrá condenarle á lo sumo á dos ó tres años de prision, reconociendo el homicidio por imprudencia.

«¿Será castigo bastante á su culpa?»

«Oh, no!»

Yo le metería en un tonel lleno de gatos rabiosos y le arrojara al mar, para que allá en el fondo del Océano, devorado por los hambrientos compañeros del terno viaje, oyese la voz del enano sacrificado, reñegando como Don Alvaro en el Drama mortal, de cuanto hay de noble y generoso sobre la tierra.

Eusebio Blasco.

UNA CARTA DEL SR. MORET.

Este respetable hombre público ha escrito á «El Norte» una carta desde Paris, reflejando sus opiniones acerca de los asuntos más interesantes de actualidad.

El documento no puede ser más pesimista, y el señor marqués de la Vega de Armijo sale á la verdad no muy bien parado de las inculpaciones que le dirige el Sr. Moret, al suponerle complicado en la especie de conflicto surgido no hace mucho con respecto á ciertas desconfianzas sentidas en la república vecina, por el viaje á Alemania de D. Alfonso.

El Sr. Moret nos habla de pretextos de humillar y de hostilidades entre Alemania y Francia, y después nos deja traslucir que «lo evidente para S. S. es que la intervencion real ó supuesta del gobierno francés en la conspiracion republicana, ha servido de pretexto para infligir á Francia una humillacion, y para hacer pasar sobre Europa una de esas ráfagas amenazadoras, preludio de sangrientas catástrofes.

«Las concesiones de Francia, dice el Sr. Moret, no son más que un sacrificio necesario, tras el cual queda el resentimiento.»

A este propósito recuerda en la carta el siguiente párrafo de «La Liberté:»

«No se figuren, dice «La Liberté,» los ministros y la prensa española que ni por un momento nos engañan las seguridades que dan acerca del carácter puramente familiar del viaje del rey. Nosotros sabemos perfectamente bien que la alian-

za entre España y Alemania es un hecho consumado, y sabemos tambien que esa alianza está dirigida contra nosotros. Sabemos igualmente que nada falta para ultimar el viaje del rey; se hace precisamente porque todo está terminado, y el tratado de comercio ha sido el precio de esta alianza. Pero á pesar de que la Francia lo mira con una indiferencia relativa, y el rey de España puede venir á Paris y cruzar nuestro territorio, sin temor alguno, nuestro gobierno le recibiría con la cortesía que se debe al soberano de un pais amigo y con que se le trató en la época en que vivía entre nosotros como príncipe desterrado. Y en cuanto á los propósitos de su alianza con Alemania la miramos con alarma; el fin, en prevision del cual se ha formado, no llegará y el vinculo político creado entre las dos naciones se disolverá por sí solo, como otras tantas combinaciones que contra la Francia se han ideado.»

Bien quisieramos trasladar íntegra esta interesantísima carta á nuestras columnas, pero faltos de espacio para ello, daremos á conocer á nuestros lectores un extracto de la misma, que basta para formar juicio.

La conversacion del Sr. Ruiz Zorrilla con el redactor del «Voltaire», le parece una escena preparada y ensayada desde Paris; el «reporter» pregunta y el Sr. Zorrilla responde acerca de sus movimientos y viajes; en los días de la sedicion, de manera que su conducta resulte de acuerdo con lo que Mr. Challemel-Lacour ha dicho al duque de Fernan-Núñez. Y el acuerdo, en efecto, es tan completo, que después de lo dicho por el Sr. Zorrilla, y de lo publicado por los periódicos franceses con él relacionada, á nadie puede caber duda de que en lo relativo, al menos, á su salida de Francia, ha habido una completa inteligencia entre él y el gobierno francés.

Por lo que al porvenir respecta, aún cuando el «reporter» pregunta, el interpelado no responde, lo cual se explica fácilmente en los momentos actuales en que el menor alarde de este género podría no solo comprometer al Sr. Ruiz Zorrilla, sino tambien embarazar las ulteriores disposiciones del gobierno francés. Pero si indica lo ya dicho por el Sr. Salmeron, y esto justifica la pregunta que en el caso, para el inverosímil, de restablecerse la Constitución del 69, entraria en España y combatiría á favor de la república, únicamente por los medios legales. Los que conozcan á Sr. Zorrilla, advierte el señor Moret, acogerán sin duda este aserto con una prudente reserva.

La conducta, del gobierno, en el sentir distinguido izquierdista, envuelve necesariamente consecuencias que influirían de una manera decisiva y por largo tiempo en la vida de la nacion española, cuya política interior y exterior, á despecho de todas las protestas, queda sujeta á una influencia internacional, acerca de la cual nadie ha tratado de saber cual es la opinion y la voluntad de los españoles.

Lo cual es cierto y está muy bien dicho; pero lo cual no impide que el autor de la carta solicite el poder para dar su asentimiento y continuar en él esa política funesta.

Aquí todos se inspiran en los mismos móviles.

BROCHAZOS SEMANALES.

La paz pública amenaza turbarse profundamente á juzgar por lo que pasa.

Desde que apareció la célebre circular contra la prensa, la de oposicion especialmente, emplazó al gobierno para cuando terminase el periodo excepcional que atravesamos.

No habia dia que no apareciesen media docena de sueltos con amenazas mas ó menos furibundas, sueltos y artículos in-

APÓRRES  
CORREOS  
Lunes 4 t. Mahon, Martes 5 t. Barcelona. Miér. 2'25 t. Mahon por Alcudia. Juev. 5 t. Valencia. Sáb. 2'25 t. Barcelona por Alcudia.  
Entradas: — Lunes 7 m. Valencia. — 9 m. Mahon por Alcudia. — Miér. 13 t. Ibiza y Alicante. — Juevos 9 m. Mahon — 10 m. Barcelona por Alcudia. — Sábado 6 m. Barcelona.

PRECIO DE SUSCRICION.  
1 25 PESETA AL MES.

sinuantes que hacian temer poder la vida del ministerio.

Sobrevino luego la crisis, levantáronse la suspension de garantías, renació la calma y toda aquella avalancha que parecía desplomarse sobre la fusion, ha quedado en agua de borrajas.

No hay periódico alguno de oposicion que ataque al gobierno, y sin embargo, el ministerio es victima de la campaña de la prensa ministerial.

Mientras la de oposicion guarda una reserva, sistemática, neutral, aguardando la apertura de las Cámaras ó el regreso de D. Alfonso; para atacarle por todos lados, puesto que no hay punto que deje de ser vulnerable, la prensa oficiosa, los periódicos ministeriales con sus intemperancias y sus provocaciones, comprometen al gabinete y ponen mas en relieve á la fusion.

Con tal motivo, «El Imparcial» dedica á este asunto un bien pensado artículo; que no servirá de fijo, ni de enseñanza ni de enmienda.

¿Qué otro mas que el Sr. Herreros podría ser?

Hay que acordarse á la fuerza de aquel célebre gobernador, en tiempos del inolvidable D. Nicolás Maria Rivero, que telegafiaba á este ministro entonces de la Gobernacion—pidiendo instrucciones acerca de las medidas que habia de tomar en contra de una gran claridad rosácea que aparecia en la atmósfera, semejante á un incendio, á lo cual contestó el ministro, que cuando aquellas cosas aparecian en la atmosfera, se llamaban auroras boreales, y á los gobernadores que esto preguntaban se les dimitia.

Lo propio debia hacerse con el gobernador civil de Zaragoza, que para resolver una competencia entre el ayuntamiento de Calatayud y el Vicario general, sobre si las campanas deben ó no tocar para conjurar las tempestades, ha pedido informe aquella autoridad, «tan benigna para la prensa,» á la facultad de ciencias.

Total. Un ayuntamiento sábio que no quiere se cometan atrocidades en su municipalidad.

Un Vicario general que no ha estudiado física, y

Un gobernador civil que no sabe por dónde se anda.

¡España, te reconozco!

Hemos llegado ya á la última.

En Paris se emplea un procedimiento para convertir los cadáveres en una masa tan dura como la piedra.

De esta manera no se descomponen. ¡Dios mio! ¡Si pudiera la fusion lograr otro tanto!

Suponen personas bien informadas que el comité separatista residente en Paris está en perfecto acuerdo con los revolucionarios de España, y hasta hay secretas inteligencias con el Sr. Zorrilla.

«La Revista Social,» órgano de los internacionales, niega el título de revolucionarios á los que han tomado parte en los últimos acontecimientos; pero confiesa que el proletariado militante debe estar siempre al lado de la revolucion, y anatematizando á aquellos, dice:

Llámense, si les place, defensores de los intereses y privilegios de la clase media democrática; pero no tomen título honroso de revolucionarios, porque revolucion es sinónimo de verdad, moral y justicia, y nada de ello existe, así en los medios como en el alcance de sus propósitos.

Rompe-cabezas; ¿Dónde está la pastora?

La cuestion de Italia en Africa se ha resuelto satisfactoriamente.

Al leer esta noticia se me ha quitado un gran peso de encima.

Por fin, no hay guerra entre ambas potencias.

El gobierno de Marruecos, después de haber dado entera satisfacción á Italia, abonará 300.000 duros por vía de indemnización.

Con menos se hubiera dado por satisfecho el gobierno del Sr. Sagasta.

De hijo, y sin mandar escuadra, y si no, ahí está Santa Cruz de Mar Pequeña.

El director de la «Nueva Era» periódico que se publica en Cádiz, no hace más que pedir gollerías.

Figúrense VV. que en un solo día ha sufrido diez y seis denuncias.

Por este hecho pide auxilio á la prensa independiente.

Pero, hermano D. José Sanchez del Arco, ¿sabe V. por donde anda ahora esa señora?

Si hoy día todos los periódicos nos hablamos de «tú!»

Nada de particular ocurre. Las frías brisas otoñales arrojan de los pueblos de la costa á los veraneantes, que van regresando ya á la corte. Los papás vienen aburridos. Los que no han logrado colocar á las niñas convenientemente, han dejado en el tapete verde muchos duros.

Hay niña que ha venido mas negra que la pez y mama consecuente, que ha alabado el mar de Antígola al preguntarla sus amigas por el Cantábrico.

Madrid 9 Setiembre.

A. B.

LA OPINION

PALMA 15 DE SETIEMBRE DE 1883.

Hacemos nuestro en un todo el siguiente artículo que publica nuestro estimado colega de Barcelona *La Publicidad*.

LO QUE FUIMOS, SEREMOS.

Las consecuencias de no haberse afrontado resueltamente la crisis, en el momento mismo en que estalló, hállanse á vista de todo el mundo, que admirado contempla la gravedad de la situación presente.

Rota de hecho la fusión, sin autoridad los ministros, careciendo el gabinete de plan que realizar y de objetivo á que dirigirse, hay de derecho gobierno, pero no quien gobierne.

Por eso, si los ministros se guardan las consideraciones personales, consiguiendo á compañeros que han corrido juntos aventuras difíciles, los distintos elementos políticos que representan y les apoyan, luchan, y pugnan entre sí, no ya en el secreto de la intriga, sino ostensiblemente. Así, los antiguos constitucionales apuntan á un gabinete puro, mientras los centralistas llámanse á engaño, y en tanto los últimamente llegados á la situación extienden la mano á la izquierda, la oposición conservadora desolada como nunca, escribe con veneno y hiere con navaja de Albacete.

Frente á este lamentable espectáculo que dan los partidos monárquicos, levántase el republicanismo histórico, hoy mas sereno que nunca y mas lleno de razón que lo estuvo jamás. Con la conciencia tranquila de no haber ayudado ni de cerca, ni de lejos, á esta indisciplina y á este desbarajuste, y seguro de que no hay nadie que no comprenda hasta donde son inmensos su desinterés y su patriotismo, espera tranquilo la marcha de los acontecimientos, que están dándole, y han de darle aun mas, toda la razón.

Por eso, para nosotros, no son estos días, ni aun momento de hacer la oposición. ¿Qué decir ya de un ministerio que está de cuerpo presente? ¿Qué de la fusión, para los mismos que la formaron? ¿Qué de esta situación de tolerancia, no de libertad, que espira entre horribles convulsiones, sin que nadie á ella extraño, la haya conducido al trance en que se encuentra? ¿Qué de Martínez Campos, que en sus soledades no podrá menos de repetir «la justicia de Dios, no se ve hasta que siente?» ¿Qué de Sagasta, víctima de su optimismo y holgazanería siempre reprehensibles? ¿Qué de estos ministeriales, que se alzaban de hombros y se sonreían cuando les decíamos, ¡adelante! ¡adelante!?

Nada, absolutamente nada hemos hecho para precipitar á la fusión por el ca-

mino en que debía necesariamente llegar al estado en que se halla. Aun á riesgo de que se interpretara mal nuestra conducta, hemos sostenido íntegra y sin desmayar y aun en momentos críticos, nuestra benevolencia. Hoy recojemos el fruto de nuestra desinteresada severidad, no ya porque nos hallamos mucho mas cerca del fin de nuestro camino, sino por el alto concepto público hemos alcanzado y que los hechos todos nos confirman.

Pues lo que éramos, somos; y lo que somos seremos. Lo hemos dicho cien veces y así lo repetimos en estos instantes, que no dejan de tener mucho de solemnes, y como entendemos pasaron los días de las habilidades políticas y de los caminos tortuosos y de los golpes de mano; ¿porqué no publicar en voz alta nuestro pensamiento.

Nosotros, no tenemos en el bolsillo la República, y como no queremos engañar á nadie, fingiendo lo contrario, declaramos nuestra incapacidad de ser herederos directos é inmediatos de la fusión. Si pues, de la situación presente no hemos de pasar á la República, fueran los que quisieran nuestros esfuerzos y nuestra conducta, contentémonos con lo posible hoy por hoy; que entendemos es únicamente un gabinete constitucional con tendencias izquierdistas. Venga éste y lo que fuimos, seremos.

Fuese otra la situación de la izquierda, diera estas pruebas de unidad de miras, de propósitos de organización formal y de seriedad política, y nosotros estaríamos, con todas nuestras fuerzas, tan cerca de ella, cuando nos lo permitiesen nuestras convicciones republicanas. Hoy dado el desconcierto que la consume, si la elección hubiera de hacerse entre el izquierdismo y la conservaduría liberal; para nosotros es evidente; iríamos á poder de Cánovas. Y nuestra resolución de no ayudar al canovismo es inquebrantable.

No se pida pues de nosotros, una oposición violenta á «todo» el ministerio actual. Si ganamos la consagración definitiva del rompimiento de la fusión y con esta el compromiso serio, de una situación verdaderamente expansiva, que amplíe el sufragio hasta los límites del voto universal y que gobierne y administre sin otra preocupación que la de hacer imposible la vuelta de los conservadores, podemos no darnos por satisfechos, sino decir que no hemos perdido el tiempo, que á gobiernos monárquicos y casi doctrinarios, no hemos de exigirles ni la democracia, ni la República.

Se trata de nuestro querido amigo don Miguel Ignacio Oliver, y por esto es que corramos con particular satisfacción el escrito que publica ayer *El Isleño* debido á la pluma de nuestro amigo.

UNA HOJA DE MI CARTERA.

MUNICH.—LAS ESCUELAS.—UN DIA DE GALA.—ENGLISHEN GARTEN.—LOS CEMENTERIOS.—TEGERUSEE.

No sin razón se ha llamado á la capital de Baviera, la moderna Atenas; á orillas del Isar afluyente del Danubio, se extiende esta ciudad con sus mil jardines, sus inmensos paseos, sus museos preciosos, sus magníficos edificios y monumentos; la biblioteca de severa construcción; la Academia de suntuoso aspecto; las estatuas colosales en bronce, de Maximiliano II, de Luis I y la gigantesca de la Bavaria, dentro de cuya cabeza se colocan hasta 4 personas y desde donde se descubren las cimas de los Alpes en lontananza; y la arquitectura clásica que ha reunido en un mismo recinto, los tres tipos de los órdenes corintio, dórico y jónico, en el Propylene que imita al Partenon griego; en el Clyptoteke que encierra preciosidades del arte antiguo egipcio y el Pinacoteke que contiene una colección de cuadros anteriores al renacimiento. ¿Qué cabe decir después de las encomiásticas descripciones que de esta ciudad se han hecho, sino declararla la más hermosa de Europa?

En España es un hecho la expresión vulgar de «primero yo y después yo»; en Alemania pero debe decirse «primero la escuela y después la escuela». Entre los edificios más notables, hay que contarse los destinados á la enseñanza. Hasta en las aldeas más insignificantes, lo primero que se descubre es el indispensable campanario, luego un edificio que domina á todos los demás; este es la escuela. La libertad de cultos no es aquí un inconveniente para los frutos que se desean obtener de la 4.ª enseñanza, pues además de existir escuelas especiales para cada una de las diferentes sectas, hay otras que se llaman simultaneas (Simul-

tanschele) á las que asisten alumnos protestantes, católicos y judíos. He tenido ocasión de visitar varias escuelas entre ellas una de esta última clase. Es un grandioso edificio de 4 pisos rodeado de un espacioso jardín, cuyas plantas llevan todas un rótulo con su nombre científico y vulgar; en las horas de recreo, se hacen pasear por delante de ellas, primero los niños, luego á las niñas, pues se encuentran reunidos los dos sexos hasta á veces en una misma clase; en cada uno de los pisos existe una capilla perteneciente á los diferentes cultos en las que se da la instrucción religiosa, dos días en la semana. A esta escuela asisten 1600 alumnos de ambos sexos, que la frecuentan durante siete años, recibiendo además enseñanza de canto, gimnasia, física é historia natural en su parte puramente práctica y están dirigidos por 28 maestros de todas clases.

El 25 del pasado Agosto, se celebraron aquí con gran regocijo, los días de S. M. el Rey Luis II actual monarca de Baviera; todo el mundo toma la fiesta como propia; las calles aparecen colgadas con infinidad de banderas nacionales; las banderas militares hacen sudar sus instrumentos tocando en diferentes puntos; se dan banquetes particulares á que son invitadas las personas más distinguidas; los cafés de verano anuncian grandes conciertos; las tropas hacen sus paradas y las iglesias así católicas como protestantes celebran sus funciones en acción de gracias con acompañamiento de repique general. En fin, no se pueden desear de un pueblo, pruebas más espontáneas del amor y entusiasmo que siente por su rey.

*Englischen Garten* es un inmenso parque de mas de 400 hectáreas poblado de corpulentos fresnos, acacias y robles y cubierto de espeso césped que crece y se cuida de una manera admirable; infinitas calles de árboles lo cruzan en todas direcciones, entretejiéndose al par de los diferentes brazos del río Isar que lo atraviesa, formando ya una cascada ya un pequeño lago en cuya tersa superficie vogan multitud de azulados barquichuelos. En el centro se levanta un pequeño templo de Apolo construido sobre una colina desde donde se dominan los alrededores. Este es el paseo favorito de los filósofos, de los poetas y sobre todo de los enamorados que por extensión ó sin extensión pueden llamarse locos, pues no dijo Alejandro Dumas que el amor y la locura son próximos parientes? En estos sitios no es raro ver representar al vivo el tercer acto de la ópera Gounod. Una orquesta colocada en pintoresco tablado á la altura de las copas de los árboles por entre cuyas ramas se confunde, derrama sobre el embalsamado follaje sus notas sentimentales; una Margarita enamorada encuentra á su Fausto amante; desaparecen por la alameda; Mephistófeles se encarga de lo demás y yo tiro la cola de mi cigarro á la cercana corriente para que la lleve lejos, muy lejos allá á los mares del Oriente, recordando uno de aquellos cantares:

Yo dije á unos de esos rios que caminan hacia el mar, llévate estas lagrimitas que ya te iré dando más.

Los cementerios de Munich son antes que cementerios, hermosos jardines; cualquiera los tomaría por un paseo á no ser por el excesivo número de monumentos. ¿Cómo no, si se encuentran entre las casas mismas de la población desde cuyas ventanas se miran pasar los transeúntes que lo atraviesan á manera de calle? Uno cree hallarse en un mercado de flores, tal es su abundancia y profusión. Cada sepultura contiene además de la lápida ó panteon su correspondiente jardín lleno de hermosas plantas y de fragantes flores que se cuidan y riegan con el mayor esmero; cada una tiene también una pila con un hisopo pendiente de una cadencia con que las familias de los difuntos van á hacer periódicamente sus aspersiones. Hay además, unas pequeñas sepulturitas para las criaturas de corta edad, que consisten generalmente en un montecillo de piedras concrecionadas, por entre cuyos intersticios se hace enrespar la verde yerba ú otra enredadera; un angelito de mármol blanco, hincado sobre una rodilla y levantadas sus manos al cielo en actitud suplicante, sirve de remate á este monton de ternura y de poesía. Los cadáveres se exponen en una especie de anfiteatro cerrado con cristales, sobre unos catafalcos numerados, cubiertos siempre de flores y coronas que han depositado allí la familia, amigos y deudos del finado. En la parte exterior se lee en una ta-

blilla, en lista correlativa á aquellos números el nombre, profesion, edad y naturaleza del difunto. No pueden verse mejor honrados los que mueren; si no fuera que la muerte es la misma en todas partes... Las inscripciones de los sepulcros son tan correctas como filosóficas; el continuar aquí una colección de ellas, estaria fuera de mi propósito; solo transcribiré la mas lacónica para cerrar este aparte:

Ohne Tod, Keine Auferstehung. Sin la muerte, no puede haber la resurrección.

El domingo pasado único día de descanso que concedo á mis trabajos, fui con mi excelente amigo Sr. Ferchl, á una de esas excursiones tan amenas como frecuentes en este país. Nos metimos por entre la apiñada multitud de turistas de todas clases y naciones que se agolpa en la estación del Oeste para dirigirse; los unos á tal lago, los otros á tal monte y siempre cargados como acémilas con sus sacos, mantas, anteojos, correas y sus altos cayados de montaña; tomamos por asalto un coche de 3.ª porque no los habia de 4.ª que nos llevó en unas dos horas á Tegernsee en la línea de la Suiza y del Tirol. Schiller cantó admirablemente la Suiza sin verla. ¿Qué hubiera sido el Guillermo Tell, á haberse inspirado su autor bajo la impresión de este cielo y al amor de los afluvios salidos de esos mismos collados que oyeron resonar los gritos de libertad lanzados por el redentor de la Helvovia?

Tegernsee es un pueblecito que se extiende á los bordes de un lago de unas dos leguas de circuito al pié de los Alpes: es hasta temerario el intentar siquiera una descripción de este lago; se parece á un enorme espejo tendido entre las montañas en el que se miran con lácia coquetería, sus empinados riscos y sus verdes laderas; el camino que corre á lo largo de sus orillas se ve atravesado por numerosos arroyos que vierten sus aguas en el plateado mar; aquí se eleva el palacio de verano de los reyes; allí el de unos principes rusos; mas allá una casa de baños adornada con cien gallardetes; á la izquierda una nube de follaje poseída sobre granítica colma; á la derecha un extenso panorama limitado á lo lejos por una dilatada cordillera que parece reposar sobre el zócalo de plata formado por la faja de blancos edificios del otro lado del lago; y todo este conjunto arrullado por el placido murmullo de las aguas, por los cánticos femeniles salidos de placentera gondola y por los sonidos de mágica arpa que se elevan de encantado jardín.

En una patafara; yo creo que si ha habido alguna vez paraíso terrenal, ha debido estar situado precisamente en estos Alpes.

Munich 4.º Setiembre 1883.

MIGUEL IGNACIO OLIVER.

Parece que en la *Escuela Mercantil de Mallorca* se explicarán durante el próximo curso, como se hizo en el pasado, las asignaturas de la Facultad de Derecho comprendidas en el antiguo plan, siempre que se reuna el suficiente número de alumnos; y sobre todo y con especialidad el primero de los dos cursos preparatorios á que obliga el plan del Sr. Gamazo, explicándose desde el año que viene el primero y segundo á la vez. Esta es una mejora de utilidad y conveniencia por cuanto estos dos cursos pueden estudiarse privadamente.

Se está recomponiendo el piso de la calle de S. Miguel en la parte inmediata á la plaza de Abastos.

Menos mal.

Anteayer llovió:

—En Valldemosa durante todo el día con abundancia.

—En Sóller, donde un viento huracanado perjudicó notablemente la hortaliza y los frutales que constituyen hoy la principal riqueza de aquel pueblo.

—En Puigpuñent, donde ha sido excesivo el aguacero y por cuya causa corre tan lleno el torrente de la Riera.

La corbeta *Juanita Clar* de la matrícula de Mahón ha sido comprada por un comerciante de esta capital.

Copiamos del *Baleaz*:

«Las célebres obras de la calle del Estudio general, que tanto juego dieron durante la administración del pasado Ayuntamiento, han llegado al período de desolación. Hace unos días que, gracias á la energía del Alcalde señor Ribot, se está derribando toda la pared, donde D. José Estade y Coll construyó el portal, objeto de tantas reclamaciones y de tanto espediente».

Vale más tarde que nunca.

El *Boletín de la Escuela Mercantil* publica en su último número los siguientes trabajos:

Plan de estudios de la *Escuela* para 1883-84.—La Isla de Menorca por Don S. Suarez.—*Excursiones Escolares*. Informes redactados por los alumnos.—*Conferencias públicas*. Idea general de la Química Agrícola por D. Domingo Bolet.—Noticias.

En breve la *Escuela Mercantil* se trasladará al nuevo local que ha adquirido en propiedad, en la calle de la Gloria, que ocupa próximamente 4,300 metros cuadrados, está dividido por mitad en edificio y jardín y ocupa de los números 14 á 24 de aquella calle. Han empezado ya las obras de reforma y embellecimiento para que sea posible inaugurar en primero de Octubre el curso y las enseñanzas en el nuevo local.

El Sr. Administrador Principal de Correos de esta provincia ha impuesto á la «Empresa Mallorquina de Vapores» una multa de setenta y cinco pesetas, á causa del retraso con que el vapor *Maria* salió el martes para Barcelona.

Aunque no nos alegramos por ello, nos parece justísima la medida tomada por el Sr. Fajarnés, siendo de esperar que la Dirección General del ramo la apruebe.

Ayer falleció á una edad muy avanzada D. Gabriel Font, que durante muchos años estuvo empleado en la Secretaría del Ayuntamiento de Palma.

Acompañamos á su apreciable familia en el sentimiento que les ocasiona tan sensible pérdida.

A la hora de itinerario salió ayer para Valencia el vapor *Union*.

En dicho vapor se embarcaron, como habíamos anunciado, nuestro particular amigo D. Pedro Fernandez Miró y el Excelentísimo Sr. D. Gregorio Ayneto.

A la una y media de la mañana de ayer zarpó con dirección al S. la corbeta italiana de Guerra *Conde de Cavour*.

Esta mañana a las cinco ha fondeado en nuestro puerto procedente de Barcelona el vapor *Lulio* que conducía 38 pasajeros.

A las 6 lo ha verificado también procedente del mismo punto el vapor *Palma* que era portador de cincuenta y seis pasajeros.

El vapor *Maria* que es el que trae la correspondencia, á la hora de entrar en prensa nuestra edición de hoy no había entrado en nuestra bahía ni se le había visto aun.

Volvemos hoy á llamar la atención de la Autoridad local de Binisalem, sobre un asunto que tanto interesa á su vecindario. En la calle de Selva de aquel pueblo hay una casa que forma su entrada junto á la estación del Ferro-carril y está señalada con el número 4, que amenaza ruina, y la esquina que presenta se desvia más de un palmo de la vertical. Esto hace que los transeúntes que pasan por allí tengan que separarse del peligro y andar con la natural inquietud. ¿Se atenderán esta vez los derechos del vecindario? Sentiríamos tenernos que ocupar en otra ocasión de este asunto, por que nada bueno podemos decir de los que lo hayan descuidado.

Cosas.

—En una casa de recreo de los alrededores de esta ciudad una criada cerró una puerta con tan mala fortuna que cogiéndole el dedo pulgar, se lo magulló completamente. La infeliz fué prontamente auxiliada haciéndose innecesaria la amputación que se había tenido.

—Averiguado el caso son cinco los ingenieros que robaron la casa de la calle del Sindicato. Cuatro de ellos eran licenciados de presidio y todos ellos están detenidos. En el reconocimiento que se practicó en una casa contigua á aquella fueron encontrados 28 kilogramos de calderilla que han sido entregados á la autoridad judicial.

—Una balandra que entraba en nuestro puerto, chocó á causa de una ráfaga de viento con el extremo del contra-muelle. Fué sacada con facilidad, siendo ligeras las averías que se produjo.

—El piso de la plazuela de Sta. Magdalena con motivo de las últimas lluvias no puede estar peor. Si en ella no han ocurrido desgracias es porque Dios no ha querido.

Programa de las piezas que tocará la música del Regimiento de Filipinas mañana en el paseo del Borne.

- 1.º Paso doble. Federico.—Perelló.
- 2.º Sinfonía. Martha.—Flotovv.
- 3.º Regente Gavota.—Fliege.
- 4.º Gran fantasía de los Hugonotes.—Meyerbeer.
- 5.º Coro de fumadoras del Capitan Grant.—Caballero.

Nuestro corresponsal de Pollensa nos dirige la siguiente carta:

Pollensa 13 Setiembre 1883.

Sr. Director de LA OPINION.

Mi distinguido amigo.

No puede V. figurarse cuan incalculables son los daños ocasionados por el fuerte aguacero acompañado de rayos y truenos que cayó ayer sobre este pueblo, haciendo salir de madre á estos torrentes, que la semana pasada durante su permanencia de V. en esta recorrió, al visitar los preciosos valles de *Ternellas* y *d' en March*.

La mayor parte de las casas de la parte baja de la población han quedado inundadas, teniendo sus moradores que subir á los pisos de sus casas; las calles destruidas casi todas, obstruidas con tierra y piedras sus entradas, muchos animales de cerda y lanar y algunas caballerías, muertas arrastrados por las corrientes, y los campos azotados en casi toda la comarca. Felizmente de ninguna desgracia personal se tiene noticia hasta ahora.

El dignísimo Alcalde de este pueblo D. Antonio Pujol, que con tanto celo cuida de todo cuanto á esta población interesa, merece del vecindario los mas sinceros plácemes por la manera como se ha portado en el día de ayer acudiendo sin cesar á remediar los males que el temporal ocasionaba, secundándole con infatigable actividad el Sindicato de este Ayuntamiento D. Pedro José Cerdá, el médico titular D. Antonio Cerdá; el propietario D. Francisco de Asprer y Fuster, el Concejal D. José Guiraud, D. Bartolomé Bosch, y otros cuyos nombres no recuerdo en este momento auxiliados todos por los guardias municipales y peones camineros, que trabajando sin descanso recogían reses y efectos, prestando su concurso también la Guardia Civil, y el Sr. Juez Municipal que prestó también cuantos auxilios pudo.

Aun no son conocidos los desperfectos que habrán sufrido las propiedades de este distrito municipal con la furiosa tempestad sobre ellas desencadenada, pero es de esperar sean cuantiosos, viniendo con ello á disminuir el encanto que ofrecen estos riquísimos valles y esos soberbios montes que V. acaba de visitar con tanto entusiasmo hace pocos días ponderando su gran belleza.

Siempre enterará á V. cuidadosamente de cuanto en esta ocurra su affmo. amigo S. S.

El Corresponsal.

CORREO.

CARTA DE PARIS.

10 de setiembre.

Un diario inglés, «L' Economist», dedica su atención al estudio de la cuestión europea puesta sobre el tapete por la «Gaceta de la Alemania del Norte» y dice: «por agresivas que puedan parecer las

manifestaciones del órgano del canciller alemán, no demuestran más que la evidencia que tiene Alemania de su propia fuerza y la debilidad y aislamiento de la nación á la cual van dirigidas. Pueden causar inquietudes, pero satisfacen el amor propio de los paisanos de Mr. de Bismark y llaman la atención de todas las naciones acerca las ventajas que les puede reportar su amistad con Alemania. El reclamo, hé aqui el unico objeto de las citadas manifestaciones, poniendo de manifiesto la posición única de Alemania respecto las demás naciones. En estas sencillas, y si se quiere, magnánimas razones se fundan los recientes artículos de la «Gaceta de la Alemania del Norte», que han logrado interesar á Europa.»

Entendemos que en el fondo no se equivoca «L' Economist», porque examinando seriamente la política interior y exterior de Francia, no se encuentran hechos ni propósitos determinados que justifiquen las salidas de tono del órgano de la cancillería imperial. Alemania no ha pretendido jamás, mezclarse en las cuestiones de interés puramente reservado á la soberanía del pueblo francés; no ha puesto tampoco ningún reparo al desarrollo de la política exterior de la República, ni se ha mezclado en sus negocios coloniales; por otra parte la actitud del gobierno republicano se ha mantenido constantemente en límites prudentes y correctos, ¿qué motiva, pues, las declaraciones y las advertencias del diario alemán?

Quizá si examinamos la situación general de la política europea y las relaciones reciprocas de las principales naciones que mantienen á la diplomacia en constante actividad, encontraremos la clave de ese misterio.

Es preciso notar, que de algun tiempo á esta parte se observa en Europa un desusado trasiego de testas coronadas.

Recientemente varios soberanos de los principados danubianos estuvieron en Viena para saludar al emperador de Austria, y seguramente para congratarse con el amigo de Alemania. Notose, sin embargo, la ausencia del príncipe de Monte negro, que se encuentra en Constantinopla, disfrutando y gozando con el Sultán en las fiestas continuas que prepara la Sublime Puerta.

En el norte, el rey de Dinamarca, por motivos puramente familiares, reúne en su corte al emperador de Rusia, al príncipe de Gales, al rey de Grecia y al de Suecia y Noruega.

Al mismo tiempo el emperador de Alemania prepara grandes maniobras militares en las márgenes del Rin, en presencia de la familia imperial, de los príncipes vasallos y de los grandes dignatarios del imperio, con asistencia de algun soberano, el rey de España, cuyo viaje ha inspirado tantos comentarios, dando lugar á suponer que Alemania desea las simpatías de ciertos pueblos de raza latina.

Estas maniobras y esta concentración de fuerzas en el centro de Europa, han venido tras la conferencia de Mr. Bismarck y el conde Kalnoky canciller austriaco, en la cual parece haberse estrechado la alianza de los dos imperios.

En tal estado puede suponerse que Alemania con sus maniobras, conferencias y visitas reales, se propone contestar á esta especie de coalición de las potencias del Norte con el imperio ruso, y á la acción de este mismo imperio en el sud de Europa sublevando la Croacia contra el Austria, influyendo en Bulgaria y manteniendo indiferente y apartado el Monte negro?

Entendemos, que á este fin se han dirigido las declaraciones de la «Gaceta de la Alemania del Norte», pues le importa mucho á Alemania mantener á la Francia aislada de Rusia, neutral á Inglaterra y España é Italia en actitud amiga y benévola.

El peligro, como se vé, no es inmediato, y esperamos que el Gobierno de la República tendrá habilidad bastante, interpretando los deseos del pueblo francés, para ir sorteando los obstáculos que M. Bismarck le ponga en su camino, pues si el conflicto europeo que nos amenaza, ha de estallar, no le conviene á Francia servir de pararrayos que concentre y disuelva la tempestad, antes por el contrario, debe mantenerse en tal actitud, que le permita aprovechar la futura situación en pro de su grandeza y la de la República.

Y expuesta y conocida la situación general de las potencias europeas, queda perfectamente explicado el motivo de los reclamos de la «Gaceta de la Alemania del Norte», que valen tanto como decir: «Atención señores, que yo soy el mas fuerte, y nadie se atreverá con el que venga conmigo.»

Por ahora todo esto no ha pasado de ser una tormenta en el tintero del diario órgano de Mr. Bismarck. En adelante veemos que camino toman las cosas y á que sitio se dirigen.

Los diarios monárquicos procuran asirse de cualquier insignificancia para procurar el prestigio de la República. A falta de otras razones, se amparan del triste privilegio acordado á todas las causas muertas, esto es, convertir en ruina todo aquello que demuestra vida y lozanía.

Así, porque en Lion se ha publicado una hoja diciendo, que la sociedad antigua se va y la nueva debe renegarse, lanzando sobre Europa una legión de vándalos, los órganos de la monarquía ponen el grito en el cielo y saludan el próximo fin de la República y de la Francia. El país recibe con el mismo desden las puerilidades de los monárquicos y las insensateces de los radicales, y dice bien «Ls Journal des Debats», contestando á los diarios que proponen con este motivo la restricción de la libertad de la prensa. ¿En qué países se presentan mas potentes el socialismo, el colectivismo y el anarquismo? Precisamente en los que hay libertad política de ninguna clase.

Las noticias de Tonkin no son alarmantes como desean nuestros reaccionarios, siempre persistentes en su política pesimista. El Gobierno no ha tenido confirmación alguna acerca los movimientos de tropas chinas anunciados por la prensa inglesa. Se aguarda en Paris al marqués Lseng, cuyas negociaciones con nuestro Gobierno siguen en buen estado, creyendo que no hay motivo serio que pueda modificarlas.

Por otra parte, el Gobierno no se descuida y en Tolon se preparan baterías y muelles para embarcarlos en el buque transporte «Vienne», al mando de Mr. Pournain.

MATADERO DE PALMA.

NOTA de las reses degolladas en este establecimiento el dia 13 de Setiembre de 1883.

RESES.	MA-CHOS.	HEM-BRAS.	TO-TAL.	Recaudado por derecho	
				Petas.	Cts.
Vacunas .	6	2	8	8	00
Lanares .	30	7	37	3	70
Cabrias .	2	»	2	»	20
Cerdosas .	»	»	»	»	00
Totales.	»	»	»	11	90

Palma 14 Setiembre de 1883.—El empresario.—SEBASTIAN BAUA.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 14 á las 12 l.

(Recibido á la 1:33 t.)

El premio mayor de la loteria ha correspondido al número 331, despachado en Oñate, el segundo al 10.113 en Madrid; el tercero al 22.539, en Vigo; y el cuarto al 260 en Lérida.

Madrid 14 á las 5:15 l.

Se han declarado Sucias las procedencias de Pekin y del Perú.

Han fracasado las negociaciones entre España y Marruecos en la cuestión de Santa Cruz de Mar Pequeña.

Los Ministros en Consejo han aplazado hasta el regreso del Rey el tratar de la dimisión del señor Duque de Fernan-Nuñez.

4 p<sup>s</sup> interior: 60'30.

CIRCULO MERCANTIL.

Madrid 14.

4 p<sup>s</sup> interior, contado, 60'25.

Id. id. fin corriente, 60'45.

Id. id. próximo, 00'00.

4 p<sup>s</sup> amortizable, 73'50.

Empréstimo de Cuba, 94'25.

Banco de España, 278 00

Paris 4 p<sup>s</sup> interior contado, 57'87

Palma 4 por ciento, 60'25.

Barcelona 4 por ciento, 59'87.

Coloniales 57'25.

Nortes, 105'75.

Alicantes, 00'00.

Orenses, 27'12.

Directos, 23'50.

Londres, 57'65.

Francias, 80'50.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Nolasco, 7.

# Ganga.

Hay para vender una galera de lujo en muy buenas condiciones. La persona que desea adquirirla, puede avistarse con el maestro de carruajes Miguel Monserrat, que vive frente al cuartel del Carmen.

## Un joven de 21 años

que posee buenas cualidades desea encontrar colocacion para llevar la contabilidad. Darán razon en esta imprenta. 8-5

## Dinero á préstamo.

Calle de los Hostales, 24-2.º informarán.

Horas de despacho, por las mañanas de 7 á 9, por las tardes de 3 á 6.

## En 3 meses.

Enseñanza cierta de Teneduria de Libros. San Miguel, 94.

## Casa de comida.

En la calle de Pelaires número 107 tien da. Precios módicos y servicio esmerado.

## VENTA.

A voluntad de su dueño se vende una casa Zaguan sita en esta ciudad calle de Miramar, núm. 12, 14 y 16 con varias dependencias y dos diferentes habitaciones con salida directa á la calle y otras que tienen dentro del Zaguan; reune dicha casa todas las comodidades apetecibles, dos fuentes, un pozo, cocheras, cuerdas, coladuría y jardín, y se vende libre de todo censo.

Informarán en el primer piso del número 5 de la calle del Temple.

## Venta de alcohol.

En la fábrica de destilacion y refinacion, establecida en Manacor se hallan de venta alcoholes de vino de mas de 40º.

Para precio y demás informes dirigirse á las Oficinas de la Sociedad Agrícola Industrial y Comercial de Manacor, en esta ciudad ó en el despacho de la misma fabrica.

## A quien convenga.

En la calle de Jaime II, número 8 tercero, encontrarán tanto para vender como para alquilar, un mueble de sillera y una consola, todo en muy buen estado.

## CASA DE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal. Se alquilan habitaciones amueblada y sin amueblar á precios muy baratos. Se sirven comidas á precios convenientes. Trato esmerado y económico. 125

## ALMACEN DE MUSICA

DE PERELLÓ.

## 19, Union, 19.

Además de las novedades ya publicadas, se acaban de recibir todas las que fueron ejecutadas por el célebre Sesteto, en nuestro Teatro, para Piano á 2 y 4 manos, Wals, Lento y Pizzicato, Regente Gavotta, Zampa, Sinfonia 1.º 3.º y 4.º Polonesa Marqués, y 1.º Lágrima, Rapsodia Húngara, Sinfonia Mignon, Serenata y Meditacion Chapi, Sinfonias Tutti in Maschera, Poeta y Aldeano, Paragraph 3.º Moraima Gavotta y Pavana de Luis XIII etc. Y además Tempestad Polka, Jota Viva Aragon, Zarzuelas para pequeños Teatros, y la célebre melodía titulada «Música Prohibida.»

Grandes rebajas desde el 50 al 70 p.º.

## 19, Union, 19.

El vapor trasatlántico

# TRIANO,

saldrá fijamente del puerto de Barcelona para el de la Habana con escala en Puerto Rico, la última decena de Setiembre.

Admite carga para dichos puntos. Para mas informes dirigirse al Naviero Director de «La Isleña» Empresa Marítima á Vapor, Marina 32.

## PRENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.

# PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudieren contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su accion natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifica la sangre é impide el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

# UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la curación de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los absesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del oútis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

## CRÉDITO BALEAR.

Quedan señalados los lunes, miércoles y viernes desde las 9 de la mañana hasta las 12 de la misma, para el pago del dividendo activo acordado en Junta general del día de ayer. Palma 3 Setiembre de 1883.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de Turno, Miguel Morey.

## LA INDUSTRIAL MALLORQUINA.

Quedan señalados los lunes, miércoles y viernes desde las 9 á las 12 de la mañana y de las 3 á las 5 de la tarde para el pago del dividendo activo que la Junta General de esta sociedad acordó repartir á los accionistas á cuyo efecto los tenedores de acciones podrán presentar el 4.º cupón en edificio fabrica de la misma.

Palma 4 Setiembre de 1883.—P. A. de la J. de G.—El vocal Secretario, Silvano Font.

## COLEGIO PALMESANO.

DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA calle de Roig número 17.

Desde 1.º del actual continúan abiertas en este establecimiento las clases de 1.ª enseñanza, elemental y superior y de párvulos, como tambien las de repaso de 2.ª enseñanza y de preparacion para ingreso. El curso académico de 1883 84 se abrirá el 1.º del próximo Octubre, siendo desempeñadas las clases por los mismos profesores anunciados en el cuadro y que las tuvieron á su cargo durante el próximo pasado curso.

Los alumnos que deseen matricularse para estudiar privadamente y los que quieran verificarlo solamente para repaso podrán presentarse todos los dias en la Secretaría del establecimiento para llenar las formalidades prescritas por las disposiciones vigentes.

Palma 3 Setiembre de 1883.—El Director, Antonio Bisañez.

## ADMINISTRACION

PRINCIPAL DE CORREOS DE LAS BALEARES. Cartas detenidas en esta Administracion por falta de franqueo desde el dia 1.º de Setiembre hasta el de la fecha inclusive. Núm. 88, Catalina Fornés y L'oret, Mu ro.—89, Gabriel Roig y Rosselló, Barcelona.—90, Guillermo Bonet, sin direccion.—91, Francisca Bonet, Santañy.—92, Bal domero Jordi, Barcelona.—93, El mismo idem.—94, Joaquin Fuster, Ciudadela, un paquete de periódicos.

Palma 10 Setiembre de 1883.—El Administrador principal, Enrique Fajarnés.

## EMPRESA MARITIMA A VAPOR.

Deseosa esta Empresa de complacer al público que quiere visitar BARCELONA, durante las próximas ferias y fiestas que allí se han de celebrar, ha determinado que el sábado 22 de los corrientes á las 5 de la tarde salga uno de sus vapores para BARCELONA, á los módicos precios de costumbre, si se reúne número suficiente de pasajeros. Palma 12 Setiembre de 1883.

## ALCALDIA DE LA CIUDAD DE PALMA.

Terminada la asequia para la conduccion de aguas potables en la calle del Aceite y debiendo procederse á la reposicion del empedrado de aquella via, se avisa á todos los perceptores de agua que quie-

ran empalmar sus cañerías á la nueva ase quia, lo efectuen dentro de 10 dias previo aviso á esta Corporacion; pues de lo contrario al hacerlo cuando el empedrado esté terminado, se les exigirá el pago del arbitrio establecido para la remocion del piso en calles nuevamente empedradas.

Palma 12 Setiembre de 1883.—El Alcalde, Pascual Ribot.

Cumpliendo lo acordado por el Ayuntamiento el dia 31 de Agosto último, se anuncia nueva subasta que tendrá lugar el dia 28 del actual, para el suministro del cemento de presa lenta, Yeso, Arena del Carnatje, cal crava y sillera y lozas avensicas necesarias durante el actual año económico para las obras que este Ayuntamiento ejecute por administracion en el caso de esta Ciudad y su arrabal; cuya subasta se efectuará con arreglo al pliego de condiciones facultativas y económicas inserto en el Boletín Oficial de la provincia número 2565.

Lo que se hace público para conocimiento de todos los que quieran tomar parte en la misma. Palma 11 de Setiembre de 1883.—El Alcalde, Pascual Ribot.—Por acuerdo del Ayuntamiento: Francisco Gomila, Secretario.

## FERRO CARRILES DE MALLORCA.

Los dias 15 y 16 del actual (séria en Manacor), se verificarán los trenes extraordinarios siguientes:

Dia 15, De Palma á Manacor, á las 4'15 tarde (mixto).

De La Puebla á Manacor, á las 5'30 tarde (mixto).

Dia 16, De Palma á Manacor, á las 7'45 mañana.

De Manacor á Palma, á las 3 y á las 7 tarde.

De Manacor á La Puebla, á las 3 tarde. Palma 4 Setiembre de 1883.—El Director General, Guillermo Moragues.

## MUEBLES

# VIENA.

En el almacen de muebles de Bernardo Obrador, se ha recibido ya el completo y variado surtido de dichos articulos y á precios muy ventajosos.

Los muebles recibidos son:

- Sofas de todos colores y de varias dimensiones.
- Balancins, id. id.
- Sillones, id. id.
- Lavatorios, id. id.
- Camas que se desarman.
- Perchas de muchas clases, y una gran variedad en sillas de muchísimos dibujos, y á precios nunca vistos.

Plaza de Cort.

# Naipes.

Se venden en la calle de Palacio número 4, desde 3 céntimos á 4 rs. juego.

## CULTOS SAGRADOS.

DIA 15.

STO. DOMINGO Y STA. EUTROPIA. El Jubileo de cuarenta horas se gana en San Felipe Neri, á Nuestra Señora de los Dolores.

## PLAZA DE TOROS DE PALMA.

Gran funcion para mañana domingo 16 de Setiembre de 1883.

SI EL TIEMPO LO PERMITE.

Debutará la célebre é incomparable Compañia Gimnástica Acrobata Valenciana, bajo la direccion de D. Domingo Cortés.

Esta Compañia cuenta con uno de los mejores repertorios conocidos en el arte Gimnástico.

## PROGRAMA.

PRIMERA PARTE.

1.º Sinfonia por la brillante y aplaudida Banda de Música del Regimiento Infanteria de Filipinas.

2.º GRAN COMPETENCIA ENTRE EL MAESTRO Y EL DISCÍPULO en las DOS BARRAS FIJAS en la que ejecutarán grandes y difíciles trabajos de fuerza y agilidad.

3.º GRANDE Y DIFÍCIL TRABAJO SOBRE EL BAMBÚ JAPONÉS del «Célebre Mendigado» ejecutado por el artista señor Tatregas.

4.º EL TORBELLINO AMERICANO, trabajo de fuerza y agilidad con grandes y sorprendentes arrojos, ejecutado por el artista Sr. Montoliu.

5.º DIFÍCILES Y ARRIESGADOS EQUILIBRIOS nunca vistos en esta capital, por el incomparable equilibrista señor D. Domingo Cortés, acompañándole el señor Montoliu.

## DESCANSO DE DIEZ MINUTOS.

SEGUNDA PARTE.

1.º Sinfonia.

2.º LOS DOS TRAPECIOS VOLANTES á grande altura en la que se ejecutarán los difíciles y arriesgados pases, dando el difícil y peligroso

## SALTO MORTAL.

3.º GRAN BATUDA AMERICANA por todos los artistas de la Compañia.

4.º Dará fin esta brillante funcion con la graciosa PANTOMIMA d l

## T A B E R N E R O

nunca vista en esta capital, en la que saldrá un BRAVO TORETE.

## PRECIOS.

Palcos sin entrada, 10 reales.—Entrada general, 2 reales.—Niños menores de diez años y soldados sin graduacion, 1 real.

Las puertas de la plaza se abrirán á las 2 de la tarde y la funcion empezará á las 3 y media.

NOTA. Los despachos de billetes estarán situados calle de los Olmos (casa de Moreno) y en las ventanillas de la Plaza de Toros.

## Alquiler.

En la calle de Miramar número 6, se alquila un segundo piso. Informarán en la carpinteria de la calle de San Pedro Nolasco.

Se alquilan unos entresuelos en la calle de Sintas número 5. Informarán en la misma casa piso principal.

## En la plaza de la puer

ta Pintada, se alquila la cochera número 11, tiene agua y gran capacidad. Informarán, Sintas 5.

En la calle de S. Bernardo número 8, hay unos entresuelos para alquilar. En la misma casa informarán.

## Al público.

Por un precio módico: Se venden dos casas con jardín en el «Hostalet d'en Cañell.» Para mas informes dirigirse á la Plaza de San Antonio número 7 segundo.

## Al Público.

Se desean vender todos los enseres de una tienda de harina, aceite y petróleo, para la venta al pormenor. En esta imprenta darán razon.

## Al Público.

Se desean vender todos los enseres de una tienda de comestibles. Darán razon San Elias 7.